

La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año II.-Número 75.

SUSCRIPCIÓN

En la Isla, al mes 1'00
Resto de España 1'25
Extranjero 2'00

MAHON JUEVES 3 ENERO 1907

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
INFANTA, 17—TELÉFONO, 86

Muerte de un arzobispo

SUCESO MISTERIOSO

Quién era Castellote.—Sus ideas y liberalismo.—Antijesuita.—Condenado la Inquisición.—Muerte natural?

El misterio.

Cuando se estaba despidiendo de sus feligreses desde el púlpito de la catedral de Jaén, fué herido de mortal ataque el dia 23, D. Salvador Castellote, electo arzobispo de Sevilla.

De él nos hemos ocupado varias veces en estas columnas con motivo del inexplicable misterio en la tardanza para tomar posesión de la sede sevillana, que á él y á otros afectaba profundamente. Aquel misterio no lo era para nosotros, que hablando de él y excitando al gobierno á que lo aclarase, no hacíamos sino defender al Sr. Castellote, víctima de una intriga jesuítica vaticana.

Ya es hora de decirlo, puesto que no hay perjuicio posible para el ilustre mi- trado.

D. Salvador Castellote, hombre insigni- ne por su vasta ciencia y por sus dotes de gobierno, era liberal, muy liberal, y no sólo esto, era también anticatóli- ta, ant.ultramontano, antifrailionario y oido á la afirmación, partidario de la Iglesia nacional española emancipada del yugo pontificio romano.

Era uno de los obispos que secretamente favorecieron el movimiento libertador de la Asociación sacerdotal de Barcelona, que nosotros hemos atañido en todas nuestras fuerzas y que la restauración, por obedecer al Vaticano, ha perseguido tan duramente, aunque proclamaba el respeto a las institucio- nes; pero combatía el separatismo vati- canista, el carlismo y el dominio del Papa sobre España, y eso bastaba para que la restauración persiguiera de muerte á los sacerdotes asociados.

Tres obispos de los identificados con ese movimiento han pasado ya á mejor vida: el Sr. Cascajares, cardenal y arzo- bispo de Valladolid, electo de Zaragoza; el Sr. Alda, arzobispo de Zaragoza, y el Sr. Castellote, electo arzobispo de Sevi- lla, hombre llamo lo á desempeñar en el porvenir un papel importante, que pudiera haber sido el de Primado de Toledo, jefe jerárquico de la Iglesia española emancipada; el puesto á que aspiró siempre Monescillo, al que aspiraba el cardenal Sancha, que se siente sin fuerza ya para luchar, y ha perdido toda esperanza de ocuparlo.

Hablamos así, con esta diafanidad, porque al cardenal Sancha no se le puede ya considerar capaz de ganar ni de perder nada, y á los tres difuntos obispos mencionados égalquiera los procesa en la Inquisición romana! La muerte es un gran saldo de cuentas. Y tengan entendido que poseemos pruebas escritas de lo aquí dicho respecto de esos tres señores (q. e. p. d.) pruebas cuidadosamente guardadas, que serán públicas en su dia; t'me se nota de esta promesa. Lo que no haremos, antes nos dejaríamos crucificar, es decir, otros nombres de

personajes, algunos muy altos, que se hallan en situación de ánimo idéntica á la de los obispos Cascajares, Alda y Castellote.

Lo que precede es una explicación del misterio de la tardanza en pose- sionarse el señor Castellote de la sede hispalense. Dos palabras para puntualizarlo.

Los jesuitas habían llegado á saber qué clase de sujetos era el Sr. Castello- te, y habían vislumbrado sus propósi- tos. El cardenal Sancha había trabajado

para su promoción al arzobispado de Se- villa, con el fin de que impiéndese que cierta marquesa, viuda, y entoncedida, les legase el fortunón de que es dueña; si no tenía herederos, los pobres y la Iglesia creía el Sr. Sancha, que eran

apenes que los jesuitas. Estos no pudieron evitar que Castello- te fuera elegido arzobispo de Sevilla; temían no sólo la pérdida de la heren- cia, sino el influjo de las ideas secretas

del electo, opuestas á las reaccionarias de su antecesor Spínola, y para librarse de él, lo acusaron ante la Inquisición

romana de liberalismo y de ser partici- río de la Iglesia libre. Esta acusación la conocíamos nos- otros y por eso excitábamos al gobierno a que de fendiase al Sr. Castellote en concepto de elegido por la Corona, que resultaba ofensiva con aquel proceso in- justo, porque los españoles están libres

de la Inquisición de Roma por privile- gio de las regalías. Cumplió el gobier- no con su deber? Lo dudamos; es más

probable que la Inquisición tuviera que sobreseer por falta de pruebas, ó por pru- dencia, porque lo cierto ha sido que el Sr. Castellote recibió al fin las ejecu- riales, y pudo despedirse de sus dio- cesanos para ir á tomar posesión de su sede en Sevilla.

La muerte se lo ha impedido; y aquí acabaría todo comentario, si no hubiera indicios de que se pueda preguntar: ¿ha sido natural esa muerte?

No es cosa de responder así de plá- no; pero deben saber los que ciertas intimidades de la iglesia ignoran, y si se las dicen no quieren creerlas, que el Sr. Castellote estaba en la misma situación de otros prelados que fueron condenados á muerte; no hay que asustarse, que decimos la verdad, una verdad que pediremos probar en su día, y que, antes dilu- cidaremos con argumentos y con he- chos; condenados á muerte, hemos dicho, por la Inquisición de Roma, y que, en efecto, murieron unos de enfermedad, cuyo origen pudo ser obra de todo menos de la Naturaleza; otros de..., lo que fuese, como aquel obispo que en el Vaticano se cayó de un ascensor y murió del golpe, no ca- sual, sino preparado en aquel palacio con el consentimiento más alto que allí pudiera suponerse. También explicaremos un dia este hecho y ciertas revelaciones de otra víctima, que tendrán que leer.

Y ¡es casual, es singular! que no habiéndose podido impedir la pose- sión del Sr. Castellote en Sevilla y contrariando aquella los designios

de los jesuitas y del Vaticano, haya muerto el buen obispo en el vigor de su mejor edad, cuarenta y ocho años, sano y robusto, precisamente cuando se despedía de sus ovejas de Jaén para ir á Sevilla. ¿No es cierto?

Por hoy no diremos una palabra más; basta con lo apuntado para tener previamente á la opinión, y por vía de prólogo de lo mucho y sustancioso que diremos, y si es necesario... Tente pluma!

(De «El País»).

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

UN VIAJE A ITALIA

Sobre la una de la madrugada, lle- gada á Venecia. Hemos pasado por Verona, Vicenza y Padova la patria de San Antonio. Mucho habíamos po- dido admirar en ellas pero como dor- miamos...

En la estación cogemos un coche. Pero quiá! aquí no hay coches: cogemos, mejor dicho, nos embarcamos en una góndola y atravesando canales y más canales y escuchando al gondolero, que sin habérselo pe- dido empieza la reseña al embarcar y concluye al llegar al hotel «Vapo- re», reseña todos los edificios pala- cios y demás cosas notables instal- ladas en el tránsito, que ha durado cerca media hora y desembarcamos en dicho hotel, que tiene su muelle especial y la particularidad, de po- der salir por la parte trasera del edi- ficio á pie sujeto, muy cerca de San Marcos.

Algo fatigado del viaje se acuesta uno en cama muy limpia y bien pre- parada, porque la Italia de hoy en cuanto á hoteles y ferrocarriles está á la altura de cualquier nación.

La primera impresión de esta anti- quisima ciudad fué la que me produjo el Quijote la primera vez que lo leí, pero como es consiguiente modifi- que la bien pronto.

Sin embargo, aparte San Marcos, la plaza de idem que es una inaravilla (lo que forma, no un paralelográ- mo sino un trapecio) y el Canal Grande, todo es pequeño raquítico y mezquino. La mayor parte de las calles son tan estrechas que no pueden ir tres personas de frente, pero la han cantado tanto los poetas y enamora- dos que no me atrevo á notar los de- fectos que le encuentro.

Pero he de decir que el punto más alegre, la perspectiva más pintoresca en donde se dilata la vista con deleite es, puesto uno en el Molo Ri- va, de cara á la Isola San Giorgio Maggiore, de que se abarca gran parte del Canale della Giudecca, que es lo que forma el verdadero puerto de Venecia, en el que se ven anclados cuatro ó cinco vapores, media docena de buques de cruce y unos pocos veleros más pequeños y es lo que constituye hoy el comercio marítimo de Venecia, el que en un tiempo asombraba al mundo por su poderío, movimiento y transacciones.

La que fué gran república vene- ciana, que recibía y mandaba mer- cancias, á todo el mundo, ve hoy su movimiento marítimo, reducido al

de un puerto de las condiciones de nuestra capital de provincia Palma.

Desde el punto indicado, el Molo Riva, me he regocijado yo alguna vez, por encontrar una semejanza á la perspectiva que presenta el puerto de Mahón, colocado uno en el muelle de los vapores, figurándose que San Giorgio era el arsenal, y los edificios que corren hacia Fondamenta di San Giovanni, el mismo ar- senal, varadero antiguo de los vapores y su continuación hasta los edificios de la Anglo-Española. En Vene- cia hay más anchura que la que inci- dia entre las dos orillas descritas de este puerto, pero puesto uno á buscar semejanzas, que esto ocurre viajan- do, hallaba yo dicha similitud.

No hay duda, el entrar y salir del hotel en góndola es muy poético po- ro bastante incómodo.

Al pasar y repasar mil veces por el Canal Grande, única arteria de esta capital y en la que hay un ser- vicio de vapores golondrinas, ade- más del de góndolas y chalandas, frente al palacio Loredano, traté al- gunas veces de ver al pretendiente y nunca lo pude conseguir. Una de tan- tas, me dijeron que acababa de salir en su automóvil, señalándole y si bien pude vislumbrar la maravilla blanca, por la distancia que media- ba, no pude formarme concepción de la silueta del tal hombre, que en su trayecto a Venecia es población inacabable igual que Pompeya tiene una quietud y silencio de necrópolis por faltar los carruajes que por su importancia le correspondían.

Hay quien ha querido compararla á Amsterdam y Vade-retro!

No será Amsterdam tan soñadora como Venecia, no será tan poético, aunque es discutible, pero en cam- bio, allí hay vida, nervio, iniciativas propias, hombres nuevos en una pa- labra.

Mi viaje por la Nerlandia y permitidme queridos turistas que pase de una cosa á la otra. Mi dicho viaje, coincidió con la guerra anglo-boer y aquél precioso país de tierras bajas que tanto atrae á uno á estudiar sus asuntos, me apasionó de una ma- nera extraña.

Yo tenía de la Holanda un con- cepto muy distinto del que tengo ahora. Sabía por algunos cronos que allí había sus molinos de viento, sus canales, sus marismas, etc. El traje peculiar del legendario holan- des y su gran pipa era casi el total de mis conocimientos pero después de haber habitado mucho tiempo en Bel- gica, recorriendo todas sus poblacio- nes pequeñas y grandes, desde Os- ttende y puente vislumbrar que la vecina nación era un gran pueblo.

La isla Valchersen, que se encuen- tra después de haber traspasado Ro- sandal, aduana belga-holandesa, me puso de manifiesto sus famosos di- quies, sus alquerías, sus castillos; y el puerto de Flesinga me dió á enten- der que no había descuido en el elemento militar.

La Holanda es especial y caracte- rística. Amsterdam difiere por completo de Amberes cuyo puerto es el mismo Escalda.

Ambres se parece á un gran puerto francés. Amsterdam tiene muchas cosas peculiares.

Al llegar á Imuden se emboca el canal del Norte, que comunica á Amelldam con el Océano y desde allí ya uno se familiariza, mejor dicho se observa que es una verdad lo que los del país dicen: Que se han fabricado una patria.

Dios hizo el mar y nosotros las costas.

Aquellas tierras no existían antes. Había la cordillera de los Vosgos, existía el Rhin y uno y otro, por efecto de unas remotas catástrofes, por efecto de un gran fenómeno geológico, las montañas cedieron, el río se precipitó y se formó la base; y por ende, nacieron los Países Bajos. Así me lo han contado los del país que se vanaglorian y con razón de su valentía, de su audacia y de su decidido empeño por haber robado al mar lo que ahora es su patria. Ellos han alzado muros que defienden el impetu de las olas, han desecado con audacia, han cubierto con tierra los grandes charcos que produjo el fenómeno; han construido diques y contradiques contra los cuales viene á estrellarse el mar con impotente fuerza.

Amsterdam ha hecho desaparecer el gran lago de Haarlem, que había sido un verdadero mar; y cuentan ellos, los holandeses, que en dicho lago han visto navegar grandes escuadras, pero como era un peligro inminente para la gran ciudad, Amsterdam decretó su desaparición; y en lugar de mar existen hoy campos llenos de todo lo que puede producir nuestro jardín de Valencia.

En aquella pequeña Holanda se extienden los canales por todas partes, se cortan, se cruzan, ponen en contacto sus ciudades y villas, está llena de rebaños inmensos, con un sin número de molinos, elemento típico de aquella nación.

Haarlem y Zandam llenas de fábricas militares. Rotterdam que gran puerto de comercio. La Haya que es un bouquet lleno de hermosura y por último el gran Amsterdam, edificado sobre noventa islotes, con un dévalo de canales ó sean calles acuáticas que se llaman *Grachten*.

Grandes lanchones cruzan constantemente estos canales dedicándose al tráfico mercantil que es inmenso y en la pobre Venecia góndolas muy poéticas pero que producen poco al país.

Los gondoleros al hallarse en las esquinas ó revueltas de los cámales á los que llaman *ríos* dan un grito que previene al que viniere en sentido contrario, el cual cual contesta con otro grito, maniobrando de manera que se evite cualquier accidente. Es tanta la estrechez de los canales, que muchas veces en dichas revueltas las dor embarcaciones se rozan.

No dejar de visitar las fábricas de cristal. En ellas á la vista de uno le decoran botellas, vasos y cristal.

La mejor fábrica es la de Paul y C. la que posee cuarenta y ocho salones llenos de objetos expuestos, es curioso y digno de ser visitado.

Posee Venecia cuarenta y ocho grandes palacios y su mayor parte, por no decir todos, tienen las puertas que dan al canal. El palacio de los Duxs es una suma de arquitectura atrevida y sorprende al visitante. Entrad como Pedro por su casa en dicho palacio, porque las puertas están abiertas á todo el mundo y una vez dentro

murmurad una oración en loor de lo antiguo y de su historia.

Os sorprenderán los millones de palomas que pululan por la plaza de San Marcos, los que viven á espaldas de los turistas; en medio de la misma plaza encontraréis puestos de venta de pequeños saquitos de maíz, para atraer los palomas, que están tan familiarizados como pobres y se os vienen sobre los hombros.

Un día en Venecia y á lijar el pataete para embarcarse al oscurecer en el tren que se dirige á Florencia, vía Bologna.

Ciudadela 28 Diciembre 1906.

J. CANET.

La Bomba de Barcelona

Duras son las censuras que al Gobernador de Barcelona y nueva policía dirige la prensa de aquella capital:

Para muestra de ello copiamos de dos de los periódicos monárquicos más moderados que allí se publican los siguientes párrafos:

De «El Noticiero Universal»:

«La noticia de que el objeto hallado en la escalera núm. 7 de la Rambla de las Flores era una bomba, ha producido la natural impresión.

Hay que reconocer que la Provincia ha velado esta vez por los habitantes de Barcelona; pero conviene no echar en olvido que mientras el peligro constante en que vivimos no desaparezca, es inútil pensar en Exposiciones universales ni en atracción de forasteros.

Fuera de España, el nombre de Barcelona tiene algo de fatídico y terrible lógica consecuencia de los terribles sucesos que aquí se han registrado.

A todo trance, si en breve no queremos tocar las desagradables consecuencias que esto ha de tener consigo, es necesario que desaparezca ese baldón que pesa sobre nuestra ciudad. De otro modo, esperan á Barcelona días de ruina y de miseria.»

De «La Vanguardia»:

«Sorprendiendo á las muchas personas que esperaban no volvería á estallar otra bomba lo menos hasta mañana, después de la del día 24, resultó que también la hubo ayer, en el lugar ya tridicional, ó sea la Rambla de las Bombas (antes de las Flores).»

Los elogios á nuestras celosas autoridades y á nuestra inenarrable policía eran unánimes, pues se reconocía que habiendo podido estallar cien bombas, solo estalló una, lo cual habla muy en favor de los desvelos y sagacidad de los encargados de velar por nuestras vidas.

La de ayer, por otra parte, no fué una bomba como la del día 24, pasada por las calles de Barcelona una porción de horas; ésta, de haber explotado, hubiera producido horrorosísimos estragos, mientras que la de ayer solo resultaron un herido, al parecer grave, varios contusos e infinidad de ataques nerviosos, efecto del tremendo pánico que se produjo al estruendo de la explosión.

Excusado es decir hasta que punto estamos entusiasmados en Barcelona con los paternales gobiernos bajo cuya sabia, energética y previsora gestión gozamos de esta delicia a paz, solo interrumpida por el hallazgo de tal ó cual cazucla, de inversión, ó de algún *pepinillo*, sobrante de algún entremés de Pascuas.

Por lo mismo se guardará nadie de pedir al gobierno que nos defienda; el gobierno hace todo lo que sabe y todo lo que puede, y pedirle más sería gollería. En otro país tal vez se exigiría que presentase la dimisión el ministerio y seguidamente la destitución en masa de la policía, pero como ya sabemos que lo mismo harán este gobierno y esta policía que los que pudieran reemplazarles, no hay necesidad de pedir nada.

En cambio, haremos santamente en rezar cada día el Santo Tríptico y, sobre todo, en emigrar. Este es el único remedio práctico, porque todo lo que puedan hacer el gobierno y la policía queda más demostrado con lo que se ha descubierto de las bombas anteriores, y todo induce á creer que ocurrirá lo mismo con los dos últimos explosivos, y los que, si Dios no lo remedia irán estallando, á menores de que, por casualidad, no lleguen á estallar.»

En vista pues de estas censuras y de que los atentados por la dinamita menudeaban el Ayuntamiento catalán en su última sesión acordó pedir al Gobierno fuese destituida dicha policía siendo sustituida por otra formada solo de catalanes ó personas que llevasen por lo menos diez años de residencia en dicha región.

Otras frases pronunciaronse en la sesión citada y en vista de ello el Gobernador llamó á su despacho al alcalde señor Sanllehi manifestandole que la forma como los concejales señores Valenti y Camp Durán y Ventosa y Pinilla propusieron la creación de la policía barcelonesa y las razones aducidas en pró del proyecto habían molestado al Gobierno, hasta el punto que temía la suspensión de dicho señor Alcalde y concejales.

En vista de ello el señor Sanllehi presentó la dimisión de su cargo mostrándose dispuestos á secundarle los concejales.

Inmediatamente de hacerse pública la noticia formose una nueva solidaridad acordando los jefes de la mayoría republicana y catalanista inutilizar á cualquier alcalde que sustituyese al señor Sanllehi.

Esta actitud la tomaban por haberse hecho solidario el alcalde de cuanto bajo su presidencia se había dicho.

En los círculos políticos se daba por seguro que no se encontraría en toda Cataluña persona alguna que quisiera ser alcalde ni concejal caso de suspenderse al actual Ayuntamiento, indicándose la imposibilidad si el caso llegaba de fundarse un Consistorio compuesto de militares.

La Diputación provincial hizo causa común con el Ayuntamiento, prometiendo al señor Sanllehi que si el caso llegaba dimitirían todos los diputados.

En vista de la actitud adoptada por dichas entidades y opinión barcelonesa el gobierno parece cambiado de parecer dejando en paz al Ayuntamiento catalán y quedándose en los conceptos no muy laudables para él, pronunciados en la sesión origen del conflicto.

Crónica local

MEMORANDUM

Mara mañana

Santos del dia.—Stos. Aquilino, Tito y Gregorio.

Sal.—Sale á 7 h. 10 m. pones á las 4 h. 39 m.

Luna.—Sale á las 9 h. 39 m. noche; pones á 10 h. 35 m. noche.

Coche-correo.—Llega de Ciudadela y pueblos del interior á la 1 y 40 m. de la tarde; sale para dichos puntos á las 5.

Vapores-correos.—Llega de Palma al amanecer. Sale para Barcelona directo á las 4 de la tarde.

Oficinas.—En la Delegación, Ayuntamiento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda, de 9 mañana á 1 tarde.

Giro mutuo.—De 9 mañana á 1 tarde; despacho calle Puente Castillo número 10.

Telégrafos.—De Sol á Sol el Semáforo de Bajolí.—De 8 mañana á 9 noche las Administraciones de Mahón y Ciudadela y de 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde las de Alayor y Mercadal.

Teléfonos.—Comunicación permanente con la Central de la Red Interurbana de Mahón situada en la calle del Bastión número 10.

Correos.—Recepción y entrega de certificados, valores declarados y objetos asegurados, de 9 á 12 mañana. Paquetes postales de 9 á 12.

El próximo lunes día 7 tendrá lugar en el Teatro Principal por la Compañía de D. Joaquín Nuñez una extraordinaria función con rebaja de precios, á beneficio de la Asociación Benéfica de Artistas Dramáticos y Líricos Españoles.

Se pondrá en escena por última vez la famosa obra en 4 actos de Mr. Victoriano Sardou «LA TOSCA».

Se admiten encargos para dicha función en la contaduría del Teatro.

A los Sres. Abonados se les reservarán sus localidades hasta las 2 de la tarde de dicho lunes, pasada dicha hora sin recogerlas, pasarán á la venta.

Detalles por programas y carteles.

Corrigendo.—En uno de los próximos correos llegarán para cumplir dos años de condena en la Penitenciaría Militar de Isabel II el cabo del Regimiento Infantería de Alcántara de guarnición en Barcelona Fructuoso Lender Sastre, á cuya pena ha sido condenado por un consejo de guerra reunido en aquella capital en causa que se le seguía por delito de insubordinación.

Estadística.—Según datos de la Dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico, procedentes del Registro civil, el movimiento de la población en estas islas durante el pasado mes de noviembre fué el siguiente:

Nacimientos: Nacidos vivos.—Legítimos 313 varones y 314 hembras; Illegítimos 3 varones y 3 hembras; Expósitos: 5 varones y 3 hembras; Total 321 varones y 346 hembras.

Nacidos muertos.—Legítimos 9 varones y 10 hembras; Total 9 varones y 10 hembras.

Nacidos vivos por 1.000 habitantes 214.

Matrimonios.—Entre soltero y soltera 231; Entre soltero y viuda 1; Entre viudo y soltera 26; Entre viudo y viuda 1; Total 259.

Matrimonios por 1.000 habitantes 0.83.

Fallecidos.—Solteros 99 varones y 107 hembras; Casados 103 varones y 51 hembras; Viudos 44 varones y 79 hembras. No consta 1 varón; Total 249 varones y 287 hembras.

Defunciones por 1.000 habitantes 156.

Fallecidos menores de 5 años 111, y

Fallecidos de 5 ó más años 375.

Fallecidos en establecimientos benéficos 22.

Defunciones clasificadas por enfermedades ó causa de la muerte:

Fiebre tifoidea 14, fiebres intermitentes y caquexia palúdica 7, viruela 5, sarampión 6, escarlatina 1, coqueluche 1, difteria y crup 4, gripe 4, tuberculosis 50 enfermedades del sistema nervioso 67, id. digestivo 50, id. genito-urinario 10, septicunia puerperal y otros accidentes puerperales 5, vicios de conformación 13, senectud 47; suicidios

1, muertes violentas 8, otras enfermedades 92, enfermedades del sistema circulatorio y respiratorio 191.

Julio Milego.—El jueves pasado y con motivo de encontrarse en Valencia el joven periodista cuyo nombre encabeza estas líneas, conocido de nuestros corregíos de cuando vino á Mahón el pasado año acompañando á don Rodríguez Soria, fué obsequiado con un banquete organizado por las Juventudes Republicanas de aquella capital y la Juventud Escolar.

Este banquete fué organizado con motivo de la publicación de un libro de nuestro amigo y del cual se ocupa el valiente periódico «Las Dominicales» en los términos siguientes:

Bibliografía de Castelar

Bajo el título de «Emilio Castelar, Su vida y su obra», acaba de publicarse un volumen, donde se reseñan, resumidos con gran escrupulosidad, los datos biográficos más salientes del inmortal tribuno.

El autor de este libro, Julio Milego, que, casi barbillampiño, ostenta ya dos borbones de doctor, una en Derecho y otra en Letras, y que además es redactor de «España Nueva», merece por la brillantez excepcional de su carrera todos los aplausos y todos los favores del público.

Muchas felicitaciones para su padre, queridísimo amigo nuestro, que fué también brillante hijo de la Universidad de Madrid y pronto eximio profesor universitario, llevando ya treinta años de noble vida consagrados á la educación literaria de la juventud y á la educación democrática del pueblo!

El libro, que se halla de venta en las principales librerías, cuesta 2 pesetas.

A todos los correligionarios que deseen adquirir dicha obra pueden pedirla á esta Redacción la que se cuidará de pedir los que se soliciten.

Material de campaña.—El general Weyler ha dispuesto que se dote á los Regimientos de Infantería del material de campaña que se expresa:

Dotación de un batallón de Infantería de línea:

2 carros de municiones.

16 bastos (4 por compañía).

4 portantiles (1 por compañía).

80 zapapicos (20 por compañía).

120 palas (30 por compañía), y

1 caja de herramientas.

Nuestro estimado amigo D. Angel Argüelles llora la pérdida de su hijito Felipe, fallecido á la una de esta madrugada á los catorce meses de edad.

Reciba nuestro amigo y demás familia nuestro sincero pésame.

Judiciales.—En la mañana de ayer vióse en juicio oral la causa seguida contra Rafael Carretero y Fedelich de Ciudadela por el delito de lesiones.

Oido el procesado y los testigos de ambas partes el señor Fiscal mantuvo sus conclusiones abogando el defensor que lo era D. Juan Orfila por la libre absolución del procesado.

El juicio quedó concluso para sentencia.

Esta mañana á las diez y media ha empezado el juicio oral contra Juan Bauzá Llodrá sobre amenazas.

BALEARES Y LA

EXPOSICIÓN DE MARSELLA

Organizada con carácter independiente, la Exposición Internacional de las Artes de la Mujer, á la cual concurrieron las Baleares, vino á fusionarse con la Exposición Colonial, gracias á los esfuerzos del comisario general de la Sección, D. Juan B. Enseñat y á las habiles gestiones de

los señores Mayol, Bruet y C.ª, consignatarios de «La Isleña Marítima», gestiones y esfuerzos que evitaron el cierre prematuro de aquel grandioso pero mal administrado Palacio de la Mujer, que ha sido después una de las más hermosas secciones de la Exposición.

Los productos expuestos en las instalaciones de las Baleares han sido justamente apreciados por el público, que ha hecho numerosos pedidos de géneros á varios expositores, y por el Jurado que no les ha escatimado las recompensas.

Y los votos de este Jurado eran votos de calidad, pues lo formaron las personas siguientes, casi todas ya duchas en punto á Exposiciones y todas competentes en las materias que estaban llamadas á juzgar:

Presidenta: Madama Berot, presidenta de la Federación francesa de las Instituciones de Protección de la Maternidad y de la Infancia; fundadora de la Institución filantrópica internacional de la Mutualidad escolar; autora de las obras sociológicas «La mujer en su inteligencia y en su corazón, en sus obras y en su vida, Conquistas sociales. El consejero de la dicha social, Asistencia preventiva, El Arte y la Higiene populares, El buen sentido social, La energía popular, etc., etc.»

Presidente: Henri Bailleul, delegado que fué del Ministerio del Interior en la Exposición Universal de París de 1900; autor de varias obras sobre el trabajo de las mujeres en las carpinterías.

Vicepresidente: Juan B. Enseñat, ex-vicsecretario del Jurado en la Exposición Universal de Innsbruck, etcétera, etc.

Secretario: M. Biechy, director del periódico «L' Express de Marseille.»

Vocales: Comendador Nicolás Lázaro, director de «La Gaceta Oficial» de Roma, Comisario general de la Sección Italiana.—«Garcin», farmacéutico jefe del Asilo de Dementes. Roumet, miembro de la Federación de los Sindicatos Patronales.—Mauguin, del comercio de encajes.—Regnier, pintor.—Boisser, fabricante de tejidos de lana.—Rimalho, director de los Grandes almacenes del «Bon Gersie».—Torres-Cheri, presidente de la Federación del pequeño comercio y de la industria.—Brunet, del comercio.—Señorita Moureu, laureada de la Academia de Bellas-Artes.—Mishal, del comercio de novedades en París.—Ricardo Pavia, literato y crítico de arte.—Señorita Vigneau, bordadora en Marsella.—Henri Bayld, ex-presidente del Consejo del Distrito de Marsella.—Battesti, químico.—Der, director de los grandes almacenes de novedades «París-Marseille».

El Jurado apreció los objetos procedentes de las Baleares, admirando muchos de ellos, que consideró en su género como de lo más notable de la Exposición, y otorgó, por orden de clases, las siguientes recompensas á los expositores de estas islas.

Bellas Artes. Medalla de Oro: Doña Pilar Montañer de Sureda, por sus pinturas al óleo.—Medalla de Plata: Doña Catalina Pujol, viuda de Horrach.

Clase 1^a. (Trajes, confecciones para señoritas y niños, vestidos y capas). Gran premio: D. Benigno Palos, dueño de los almacenes «La Azucena».—Medalla de Oro: Mme. Audibert.—Medallas de Bronce: Srita. Francisca Llabrés Pons; Señorita, Margarita Codina Villalonga; Señorita, D.ª Catalina Rigo Benet.—Menciones honoríficas: Sra. D.ª Francisca Pastor Loreto; Señorita Enriqueta Fle-

ri Cortiella; Asiladas de la Misericordia.

Clase 1^a (Sección de calzado). Gran Premio: Sres. Pedrero e Hijo.—Medalla de Bronce: D. Juan Antonio Caldente.

Clase 4^a (Encajes, bordados, pasamanería y cañamazos).—Gran Premio: don Benigno Palos y Melilla de Oro á sus cooperadoras.

Clase 5^a (Bisutería). Medalla de Oro: D. Juan Gomila Riudavets.

Clase 6^a (Arte decorativo). Gran Premio: D. Pedro A. Oestre, director propietario de la fábrica de cerámica artística «La Roquetas».

Clase 7^a (Sección de cestería e industrias anexas). Medalla de Bronce: don Juan Antonio Caldente.

Clase 8^a (Labores de la mujer en general) Medallas de Oro: D.ª Mercedes Moreno de Ascensión; D.ª Luisa Mora-gues Morell; D.ª Francisca Mo-agues Morell; Mme. Audibert; D.ª Catalina Pujol, viuda de Horrach; Rda. Madre Superiora del Convento de Punt d'Inca.

Medallas de Plata: Srita. María Magdalena Escanellas; Sra. D.ª Antonia Llorens de Ramón; Srita. Francisca Montagut; Sra. D.ª Dolores Mas; Sra. D.ª Micaela F. Berga; Sra. D.ª Clara Lafuent; Srita. Agustina Codina Villalonga.—Medallas de Bronce: Srita. Consuelo Mercadal Cabré; señorita Catalina María Coll; Srita. Josefina Cortés; Srita. Juana Cortés; Srita. Catalina Rosselló Salas.—Menciones Honoríficas: Srita. Margarita Mascaró Cardona; doña María Nogués, viuda de Soler de la Plana; Rda. Madre Superiora del Convento de Inca.

Clase 10^a (Alimentos sólidos y líquidos). Medalla de Oro: D.ª Antonia de Vigo.

Recompensas especiales de la Sección Etnográfica: Historia del traje de la mujer. Medallas de Oro: Mme. Audibert; doña Mercedes Moreno de Ascensión; doña Rosa Pers de Riera, Srita. María Sabina de Lacy; D.ª Petra Villalonga de Montaner; D.ª Concha Ruiz Narvaez; por los trajes y tocados que confeccionaron para siete figurines representando tipos de Mallorca, Menorca é Ibiza.

De lo dicho se desprende que las Baleares han representado un honroso papel en la Exposición de Marsella.

Vapor correo.—El vapor «Isla de Menorca» llegado ayer sustituirá desde mañana al «Menorquin» en la escala directa á Barcelona y Palma.

MATADERO

Reses sacrificadas en el día 1^o

1 vaca 176 kilos Vergel del señor Barceló.

1 ternero id. 110 Vergel D. Juan Biali.

1 id. 101 id. id.

1 id. 101 id. Noria D. Bartolomé Pons.

2 Carneros 27 id. Binifaell.

Centro Ciclista Mahonés.—El próximo sábado se pondrá en escena por cuenta de esta sociedad el magnífico drama en tres actos original de D. Joaquín Di-cencia «AURORA».

Además en dicho día empezarán los bailes de máscaras de la presente temporada á cuyo fin se aumentará la entrada á la función en diez céntimos, teniendo por lo tanto por cuarenta céntimos derecho á la función y baile.

NODRIZA

Hay una leche de once días, que deseá encontrar criatura para amamantar en casa de los padres.

Informarán, Infanta 147.

NODRIZA
Se desea encontrar una.

En esta imprenta informarán.

DUROS 4.000 Duros

Desco adquirir en títulos de la Deuda

del Estado 4 por 100 Interior, en pequeñas partidas, ó en total.

Las pago al precio corriente de la cotización.

Informará el Sr. Taronjí, Castillo, 26.

Los sabáticos securan en 44 horas con la Precio: 2 reales caja.—De venta en todas las Farmacias.—Dépósito: Droguería Mahonesa de Valls y Pons, Mahón.—Al por mayor: J. Ádrovei,

SERVICIO TELEGRÁFICO de LA VOZ DE MENORCA

El Ratsuli belicoro.—Los leales en persecución.—El clero húngaro.

Madrid 3, 2'00

De Tánger telegrafian que ayer numerosas tropas adictas del sultán salieron de Tánger al mando del suegro gobernador Sidi-Caddor-Belgari, con la misión de perseguir al bandido Ratsuli que, acampaba en aquellas inmediaciones.

El clero húngaro ha dirigido un mensaje al francés apreciándose toda la pretensión moral que le sea posible, pero negárselo en absoluto á que entren en dicha nación los clérigos que abandonan á Francia.

Comisión de Consumos.—Ingresos.

Madrid 3, 4'10.

La próxima semana la comisión extraparlamentaria que entiende en la supresión del impuesto de Consumos presentará su dictamen al Congreso.

La recaudación obtenida por el Gobierno por todos conceptos durante el finido año de 1905 ha excedido en cuarenta y seis millones de pesetas al anterior de 1905.

Motín contra los consumos.—

Dos muertos y varios heridos.

Madrid 3, 5'00

Telegrafian de Sagunto (Valencia) que anoche el pueblo amotinóse contra los consumos organizándose con tal motivo una importante manifestación que recorrió aquellas calles en actitud levantisca.

La benemérita les salió al encuentro al objeto de disolver á los manifestantes pero estos los recibieron á pedradas. La guardia civil al verse agredida disparó contra la multitud resultando dos muertos y seis heridos.

Se han llevado á cabo varias detenciones. Reinarán fuertes temporales en la costa cantábrica.

En el Ferrol se han refugiado numerosos buques, temiéndose que hayan ocurrido varios naufragios.

Motín en Alicante.—El Ayuntamiento accede.

Madrid 3, 5'20

El Ayuntamiento de Alicante acordó al confeccionar los presupuestos para el presente año agregar nuevos arbitrios á los establecidos.

El pueblo al conocer este aumento protestó pero ésta protesta se hizo más patente al intentar cobrarse en el día de ayer.

Aquellos habitantes amotináronse contra los que efectuaba el cobro armando rula continúa de la que resultaron tres muertos y dos heridos.

El Ayuntamiento ha prometido suprimir de nuevo los citados arbitrios.

Imp. de Fábregues á cargo de Ribé.

Se ruega al público visite nuestras sucursales para examinar los bordados de todos estilos: ENCAJES, REALCE, MATICES, PUNTO VALNICA, etc., ejecutados con la máquina.

Doméstica bobina central
la misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Máquinas para toda industria
en que se emplee la costura

MÁQUINAS

SINGER

PARA COSER

La Compañía fabril Singer
CONCESIONARIOS ESPAÑA

ADCOCK Y C°

Sucursal en la provincia de las islas Baleares,
PALMA DE MALLORCA, Jaime II.

Todos los modelos á pesetas 2'50 semanales

Pídase el Catálogo ilustrado que se da gratis

Mahón-José Casado Castillo 56

PALMA DE MALLORCA

Fotografía 5 centimos
→ SIN MAQUINA ←
TODOS FOTOGRAFOS → SIN MAQUINA ←
ULTIMA NOTICIA CON PRIVILEGIO DE INVENCIÓN
SOCIETÀ ITALIANA
Calle de la Universidad, 6. Barcelona

LA SUIZA.

Relojería y Platería

Nueva, 17 y 19. Mahón

LLEGARON LAS PULSERAS CON RELOJ

En dicho establecimiento se acaba de recibir un surtido de relojes pulsera de buen gusto y gran utilidad.

El Reloj pulsera es indispensable para los que montan á caballo, en bicicletas, motocicletas, conductores de automóviles y coches de caballerías. Tanto unos como otros, se ven muchas veces imposibilitados de soltar la mano para saber la hora que es.

El Reloj pulsera marca G. Wahl y C.º es de una marca segurísima y de duración; sirve igualmente para señoritas y caballeros; las modas en el vestuario imposibilitan llevar reloj y es un adorno en la muñeca.

El Reloj pulsera es sumamente práctico: siempre lleva la hora á la vista: en esto se puede suprimir el chaleco: en invierno no hay necesidad de desabrocharse y suprime la cadena.

No dejar de visitar este establecimiento en sus numerosos y riquísimos artículos de relojería, platería y bisutería; todo á precios sumamente barato.

Nadie se va sin comprar.

LA SUIZA - Nueva, 17 y 19 - MAHON

AGUA DE VICHY GAMBRINUS del manantial LA MINA

Caldas de Malavella

Precio de una caja con 25 botellas de 1 litro:

Id. de una botella de 1 litro

Se abona por cada caja con 25 botellas vacías

De venta en el Depósito exclusivo de la casa, Colmado LA VID.—Arrastra 3.—MAHON.

Ptas. 13'50.

» 0'60.

» 4'00.

Mr. Henri Sardet, profesor callista

Se halla en esta ciudad ofreciendo sus servicios á cuantas personas padecan de los pies, quien extrae instantáneamente y sin molestia alguna toda clase de callos, uñeros y demás durezas.

Mr. Sardet pasará al domicilio de la persona que lo solicite, dando aviso en el casino «Unión» ó en el «Centro Ciclista Mahonés».

SINGER

PARA COSER

La Compañía fabril Singer
CONCESIONARIOS ESPAÑA

Centro de Enseñanza, bajo la advocación de Sto. Tomás de Aquino

Firmes en nuestros propósitos de mejorar siempre las condiciones en que se da la enseñanza en este Centro, desde el 1.º de Enero próximo, que dará organizada la primera enseñanza en esta forma:

Párvulos

Primer grupo: niños y niñas de 3 á 6 años. Segundo grupo: niños de 5 á 8 años.

Sección de señoritas

Niños de 8 años en adelante. En atención al cariño con que deben ser tratados los niños de corta edad, el primer grupo de párvulos estará, la mayor parte del tiempo, al cuidado de la esposa del Director del establecimiento Sr. Fontirroig.

El 2.º grupo de párvulos y la sección de señoritas á cargo de las Maestras titulares, D.ª Magdalena Humbert y D.ª Efigenia Taltavull.

Las niñas, además de esmerada educación, recibirán instrucción primaria completa y entre las asignaturas que esta comprende, se dará preferencia á la Gramática, Aritmética, Labores y nociones de Contabilidad que tan útiles pueden ser á la mujer, si ésta, por azares de la vida, debe estar al frente de algún comercio ó tiene que administrar la casa.

Niños de 8 ó más años, la enseñanza de éstos á cargo del Sr. Fontirroig auxiliado por un maestro con título.

Honorarios

Primer grupo de párvulos: 3 pesetas. Segundo grupo: 4 pesetas. Niñas: Hasta la edad de 7 años, 3 pesetas y las mayores, 4.

Niños: Si proceden de la clase de párvulos, 5 pesetas. Para los demás regirán precios especiales.

Se admitirán por las tardes, señoritas en la clase de Labores abenando 2'50 pesetas mensuales.

Continuarán las conferencias de segunda enseñanza, las clases especiales de Matemáticas para el ingreso en Academias Militares, carreras civiles, Contabilidad, etc., y las clases de Francés, Música y Dibujo.

También se admiten alumnos á media pensión pagando 0'80 pesetas por la comida y una peseta por la comida y merienda.

Mas detalles los facilitará el Director.

Miranda 2.—Mahón. Tel. 81001. Don Mateo Fontirroig.

NOTA: Es del dominio público que la importancia de este Centro es de consecuencia del interés que nos hemos tomado siempre por la educación de los alumnos que han demostrado ventajosamente su aptitud en los centros oficiales donde han tenido que examinarse ó en casas particulares de comercio donde han prestado sus servicios.

Nuestro lema: Enseñar bien, trabajar con asiduidad, cultivar con esmero la inteligencia de nuestros alumnos procurando que éstos aumenten su potencia intelectiva con preferencia á la adquisición de muchos conocimientos.

Importante para caballero y señora

Se ha recibido de una de las más importantes fábricas de Inglaterra, un extenso muestrario última novedad, consistente en telas impermeables, Telas en la pieza y vestiduras impermeables, Paños y vestiduras impermeabilizadas, Telas para camas y delantales, Chanclos de goma y tela de clase de géneros mecánicos.

Informarán en el despacho de SUCESORES de G. ESCUDERO.—Plaza Constitución 6.—MAHON.

TEJIDOS IMPERMEABLES

Calzado Impermeable para Señora y Caballero
Géneros de toda confianza

Precios excepcionales por Agentes de fabricantes de primer orden de Inglaterra:

F. Estopara Miranda
CALLE IGLESIA, NUM. 11.—MAHON